

A.C.N. DE P.

BOLETIN DE LA ASOCIACION CATOLICA NACIONAL DE PROPAGANDISTAS

AÑO XVI

Pamplona, 15 de Mayo de 1940.

NÚM. 249

DOCUMENTOS PONTIFICIOS

El Sumo Pontífice pide oraciones a la cristiandad en la grave hora presente

“Nuestra tristeza es profunda, no sólo por la tragedia de los pueblos beligerantes, sino por los peligros que, cada día más amenazadores, se ciernen sobre las demás naciones”

El Santo Padre ha dirigido al Cardenal Secretario de Estado, eminentísimo Luis Maglione, una carta pública pidiendo concordia entre los pueblos y oraciones a toda la Cristiandad para conseguirla, en la grave hora actual.

El texto íntegro del preciado documento es el siguiente:

“El año último, cuando densas nubes ofuscaban el horizonte, y rumores de armas, presagio de guerra, nos hacían temblar a todos, Nos, que con ánimo páterno sentimos los dolores y las angustias de nuestros hijos, te dirigimos una carta (Carta “Quandoquidem” del 20 de abril de 1939) en la cual, por medio de tí, exhortábamos a todo el pueblo cristiano para que en el mes de mayo elevara fervientes oraciones y votos a la gran Madre de Dios, a fin de que ella tornase propicio a su Hijo hacia nosotros míseros, que le hemos ofendido con tantos pecados, y ordenando según justicia los encontrados intereses, y aplacándose los ánimos, se restableciera la paz entre los pueblos.

Siendo peor la situación presente, y estallada una terrible guerra que ya ha producido innumerables daños y dolores, no podemos abstenernos de conjurar nuevamente a nuestros hijos, repartidos por todo el Mundo, a que se reúnan en torno al Altar de la Virgen Madre de Dios y en el mes de mayo, a Ella consagrado, le envíen súplicas y paces.

Todos sabéis que Nos, desde el principio de la guerra, no hemos dejado de intentar nada por todos los medios de que podíamos disponer; bien con públicos documentos y discursos o con conversaciones y tratos hemos exhortado al restablecimiento de aquella paz y concordia que debe estar basada sobre la justicia y perfeccionada por una fraterna caridad. Tú, ¡oh dilecto hijo nuestro!, que tan de cerca nos asistes en el gobierno de la Iglesia Universal y tienes

con nuestra persona tan estrechas relaciones, sabes bien cómo, estamos

EJERCICIOS ESPIRITUALES NACIONALES EN LOYOLA

Los Ejercicios Espirituales Nacionales de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas se celebrarán este año en la Santa Casa de Loyola, desde el miércoles 28 de agosto, a las 7 de la ta.de. hasta el 4 de septiembre por la mañana, en que será la Comunión general.

Los dirigirá el P. Isacio Morán, S. J.

Los propagandistas que deseen hacer estos Ejercicios, así como invitar a otras personas para que concurren a ellos, deberán dirigirse a la Secretaría General (Casa de San Pablo, Alfonso XI, 4, 4.º izda., apartado 537), donde se reservan las habitaciones por orden de inscripción.

Los propagandistas que se hayan inscrito, si la Secretaría General no les ha contestado acusándoles recibo de su inscripción, deben insistir en la misma.

profundamente afligidos por los trabajos y los afanes de los pueblos en guerra y cómo podemos repetir y aplicarnos a nosotros mismos, a este propósito, las palabras del Apóstol Pablo: ¿Quién enferma que no enferme yo con él?”. Nuestra alma está, además, llena de profunda tristeza, no sólo por las espantosas tragedias que atormentan a los pueblos beligerantes, sino también por los peligros que cada día más amenazadores se ciernen sobre las demás naciones. Pero si, como hemos dicho, nada hemos dejado de todo cuanto el poder humano y el consejo de los hombres nos ofrecían para eliminar este cúmulo de males, no obstante ponemos, sobre todo, nuestra esperanza en Aquel que todo lo puede, que tiene al mundo en la palma de su mano, que dirige los destinos de los pueblos y los pensamientos y sentimientos de quienes rigen las naciones. Deseamos, por tanto, que todos unan sus oraciones a las nuestras, a fin de que el Dios misericordioso, con su gesto potente, apresure el término de esta calamitosa desgracia.

Y ya que, como afirma San Bernardo, quiere Dios que todo lo obtengamos por medio de María (discurso de la Natividad de la Virgen María), recurramos todos a María y delante de su altar depositemos nuestras súplicas, nuestras lágrimas, nuestras angustias y pidamos socorro y consuelo. Lo que en tiempo de nuestros antepasados, como nos atestigua la Historia, fué práctica constante y fructuosa de las horas críticas, sea hoy para nosotros, que con viva fe confiamos, un perseverante ejercicio en las graves pruebas que nos angustian. La Virgen es tan poderosa cerca de su Hijo, que, como canta el Dante, el que quiere obtener gracias y no recurre a Ella, quiere volar sin alas. Ella es verdaderamente la poderosísima Madre de Dios, y para nosotros, también, suave y amantísi-

ma Madre nuestra. Por lo cual debemos agradables ponernos bajo su protección y su ayuda y confiarnos plenamente en su materna bondad.

De modo particular deseamos que candidas filas de niños y de niñas llenen de nuevo los sacros templos de la Virgen y por medio de su intercesión y mediación de paz obtengan de Dios, a los pueblos y a las gentes todas, la suspirada tranquilidad. Que oren todos los días delante del altar de la Madre celeste, doblen las rodillas y eleven las manos y ofrezcan, junto con sus plegarias, sus flores, flores como lo son ellos mismos, del místico jardín de la Iglesia. Ponemos gran confianza en la súplica de aquéllos, que cual los ángeles, ven perpetuamente el rostro del Padre, cuyo aspecto respira inocencia y cuyas pupilas parecen reflejar el esplendor de los cielos. Sabemos que el Divino Redentor los ama con particular afecto y que su Santísima Madre tiene por ellos una ternura especial. Sabemos que las plegarias de la inocencia atraviesan los cielos, desarmen la divina justicia e impetran para sí y para los demás los favores celestes. Unidos, por tanto, en una santa emulación de oraciones, que no cesen de rogar porque se acelere el cumplimiento de nuestros comunes de-

seos, recordando la promesa de Nuestro Señor: "Pedid y recibiréis, buscad y hallaréis, y llamad y se os abrirá." Haga Dios, benignísimo, movido por la concordia de tantas voces que juntas le suplican, y especialmente por las de los niños que, pacificados y unidos en fraterno amor los ánimos, res-tablecido el orden en la tranquilidad y en la justicia, resplandezca cuanto antes el iris de la paz y comience una era más feliz para la sociedad humana.

Tú, por tanto, dilecto Hijo nuestro, llevarás, del modo que te parezca más oportuno, estos nuestros votos y estas vuestras exhortaciones, al conocimiento de todos y de modo particular de los sagrados pastores de las Diócesis de todo el orbe católico, que, como hemos experimentado tantas veces, son dóciles a nuestros deseos y de cuyo celo tenemos ya recibidas tantas pruebas.

En tanto, y como auspicio de los celestes favores y en testimonio de nuestra paterna benevolencia, de todo corazón te damos a ti, dilecto Hijo nuestro, y a todos aquellos que con buena voluntad respondan a nuestro llamamiento y en particular a las multitudes de queridísimos niños, la bendición apostólica.

LAS TRES AUDIENCIAS CON DIOS

Su Santidad Pío XII, al recibir a los peregrinos en una de sus últimas audiencias, les ha dirigido una magnífica exhortación, que bien puede titularse "Las tres audiencias con Dios", porque el Sumo Pontífice ha explicado las tres ocasiones en que el hombre "se encuentra más cerca y en conversación con la Divinidad".

PRIMERA AUDIENCIA

La primera audiencia es esta: "Cuando se contempla al Papa, cualquiera que sea la persona que ostente el pontificado, ha de verse en él al representante de Dios, al Vicario de Jesucristo, al sucesor de San Pedro, al cual Nuestro Señor constituyó en cabeza visible de la Iglesia, dándole las llaves del reino de los cielos y el poder de ligar y absolver. Los sentidos vienen a ayudar a la Fe. Lo que en torno al Papa veis y oís, os debe confirmar lo que debéis creer. Ciertamente no es Jesucristo en persona el que se os aparece, como lo veían las multitudes de Palestina a las orillas del lago Tiberiades o Marta y María en su casa de Betania. Pero, a pesar de ello, cuando os acercáis al Papa tenéis la impresión de encontraros como si os trasladasen cerca del Divino Nazareno, atrasando la historia en veinte siglos. En la voz del Papa oís la palabra del Redentor, porque está viva en los Papas a través de los siglos. Cuando el Papa levanta su mano bendicente, vosotros sabéis que esta pobre mano es la que transmite los auxilios y los favores celestiales. Cuando sentís vibrar el corazón del Papa cerca del vuestro, vosotros no erráis si creéis que percibís en las actitudes, en las palabras y en los gestos que el Señor le inspira, las mismas emociones íntimas del corazón de Jesús, porque Jesucristo ha depositado en su Vicario una participación

de su amor salvador y compasivo para las almas, porque al Papa le han dicho: "Apacienta mis corderos y apacienta mis ovejas".

SEGUNDA AUDIENCIA

"Otra manera menos sensible de ser admitidos a una audiencia por Dios, potente y bueno, es el más real e íntimo encuentro con El en la Santa Comunión, por la cual Jesús mismo se entrega a vosotros con su cuerpo y su sangre, con su alma y con su Divinidad. Tenéis no sólo el derecho, sino también el deber, de acercaros a la Eucaristía al menos una vez al año; pero si amais de veras al amabilísimo Salvador, si creéis firmemente en su presencia y en su potencia eucarística, si queréis consolarle de las penas causadas a su Corazón por la impiedad de los malos y por la indiferencia de los tibios, debéis acercaros a la Sagrada Comunión todos los primeros viernes o todos los domingos o, mejor aún, todos los días.

TERCERA AUDIENCIA

Dios os ofrece una tercera audiencia todos los días y a todas horas en la Naturaleza, en los seres vivientes, o en los inanimados, en los racionales o irracionales que os rodean. ¿Podréis abrir los ojos sin reconocer en la Naturaleza el poder y la bondad del Creador? ¿No habéis sentido alguna vez delante de las cimas más altas de los montes o frente a la inmensidad de los mares encenderse en vosotros aquella llama que ardía en Francisco de Asís cuando hizo resonar por las campiñas de la Umbría el "Canto del hermano Sol"? En la acción recíproca de los elementos y de las fuerzas de la Naturaleza: el aire, el agua, el fuego, la electricidad, que obedecen a leyes tan armónicas

y constantes, ¿no sentís que el Creador se os revela en su infinita sabiduría?

Ciertamente Nos sabemos conversar bien con Dios en la contemplación de las criaturas. Esta audiencia divina a la cual sois invitados en cada momento, de la que a nadie Dios rechaza, es la oración más sencilla, la oración personal e íntima. Orar es, ante todo, recogerse delante del Señor. Para encontrar a Dios basta que entremos en nosotros mismos por la mañana, en la noche o en cualquier momento de nuestra jornada. En el interior de vuestra alma, si estáis en estado de gracia, veréis con los ojos de la fe a Dios siempre presente como un padre inmensamente bueno, pronto a acoger vuestras peticiones y a deciros también lo que espera de vosotros. Si tuviérais la desventura de perder la gracia, entrad también lealmente en vosotros y os encontraréis a Dios presente como un Juez, pero como Juez misericordioso y pronto a perdonar, o más exacto todavía, como el padre del pródigo. El os abrirá los brazos y el corazón si os confesáis arrepentidos. ¡Oh, cuántas almas se han salvado de la obstinación en el pecar y de la condenación eterna por un breve examen de conciencia cada noche! ¡Cuántos deben su salvación a la oración cotidiana! Pero aunque no estéis solos, si podéis rezar con otros, pensad en las palabras del Salvador en el Evangelio: "Si dos de vosotros se reunieran sobre la tierra para pedirme cualquier cosa, les será concedida por el Padre, que está en los Cielos. Porque donde dos o más personas se reúnen en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos".

Aquí tenéis las tres audiencias que Dios puede concederos en medio del mundo agitado de nuestros tiempos. Cuando oréis, orad por la Iglesia y con la Iglesia. Orad porque todos los hombres escuchen las palabras del Santo Padre y se acuerden que todos son hijos de Dios y encuentre en el sentimiento de la fraternidad universal la base necesario para la concordia de los pueblos y la suspirada paz."

NOTICIAS

La madre política de Jesús García Valcárcel, del Centro de Madrid, y profesor del Centro de Estudios Universitarios, ha fallecido. Rogamos a los propagandistas la encomienden en sus oraciones.

—Pedro Rocamora, del Centro de Madrid, ha sido nombrado director de la revista de "Educación Nacional", que va a editar el ministerio de este nombre.

—Ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de su primogénito, acaecido el día 22 de abril, el secretario del Centro de Sevilla, Manuel Salinas Benjumea.

—En el escalafón de Catedráticos de Universidad ha sido ascendido, en turno reglamentario, Manuel Giménez Fernández, del Centro de Sevilla.

—Nuestro compañero Ignacio Prada, del Centro de Bilbao y juez municipal de uno de los distritos de dicha ciudad, ha contraído matrimonio el pasado mes de abril. Enhorabuena.

MUNDO CATÓLICO

El catolicismo en Noruega

¿Cuál es la historia y el estado actual del Catolicismo en Noruega? En 1537, después de la guerra civil entre católicos y protestantes, Noruega perdió su independencia y se convirtió en una provincia de Dinamarca, cuando reinaba en ésta el rey Cristián III. Por tanto, alcanzó a Noruega la anulación del catolicismo y la persecución a la Iglesia decretada por Dinamarca, con incautaciones de todas las iglesias y monasterios a favor de la corona y de los nobles. El luteranismo fué declarado religión oficial.

Hasta 1814, Noruega fué una provincia de Dinamarca, y en enero de este año, pasó a depender de Suecia con la que formó un solo país hasta 1905 en que se separaron y comenzó en Noruega el reinado del Príncipe Carlos de Dinamarca, que tomó el nombre de Haakon VII. El renacimiento del catolicismo en Noruega empezó en 1842, debido a una circunstancia que bien puede llamarse fortuita. En junio de ese año el cónsul general de Francia en Cristianía, tuvo un nieto y, mediante permiso especial, pasó a Cristianía a bautizarle un sacerdote de Estocolmo, llamado el abate Montz. La misa que dijo este sacerdote en el Consulado francés, fué la primera que se rezó en Noruega después de tres centurias de luteranismo.

A partir de este momento, el Gobierno empezó a consentir el culto católico, primero en las residencias diplomáticas y luego en algunas capillas semiprivadas, hasta que al fin, en 1856, se inauguró la primera iglesia católica construida después de la reforma y puesta bajo el patrocinio de San Olaf, en Cristianía.

El régimen liberal de Noruega, concediendo la libertad religiosa, favoreció la propaganda católica. Mediante una lucha legal, la pequeñísima minoría de católicos pudo ir consiguiendo el reconocimiento del matrimonio canónico y la libertad de las escuelas católicas, que una ley de 1889 permitió establecer. La educación elemental en Noruega es obligatoria, pero los padres católicos que envían sus hijos a las escuelas católicas, están exentos de pagar el impuesto que el Estado exige para el mantenimiento de las escuelas nacionales.

En 1897, al cumplirse el undécimo centenario de la introducción del cristianismo en Noruega, el Parlamento (Storting) abolió la ley que prohibía el establecimiento de Ordenes religiosas, excepto para los jesuitas. En 1925, un grupo de liberales propuso que se anulara también esta prohibición y luego de largas discusiones que trascendieron a la Prensa y al público, no prosperó la propuesta. De la época es una famosa causa criminal seguida a petición de una señora protestante contra un párroco de Cristianía que defendió a los jesuitas en la Prensa contestando a unos vulgares ataques de la citada dama. Después de que los Tribunales

pidieron parecer a teólogos protestantes y católicos, el sacerdote fué absuelto y la señora fué condenada a pagar las costas.

En la actualidad Noruega tenía un Vicario Apostólico del que dependían unos 30 sacerdotes, de los cuales sólo cinco eran noruegos. Los católicos no son más que 2.500, o sea, un cuatro por ciento, puesto que el censo total de Noruega se eleva a tres millones de habitantes. El número de religiosas es de unas 400, principalmente destinadas a cuidar de escuelas, colegios y hospitales.

Las constituciones de la Orden de Predicadores

Se ha publicado en Alemania, por la Academia de San Alberto Magno, una interesante edición crítica y accesible para los profanos, de las Constituciones primitivas de la Orden de Predicadores. Al texto, críticamente establecido, le precede una explicación doctísima de las primitivas leyes dominicanas, hasta los tiempos fundacionales de nuestro compatriota Santo Domingo de Guzmán.

El nuevo presidente de Costa Rica es un excelente católico

Ha sido elegido nuevo Presidente de la República de Costa Rica, con un 85 por 100 de los votos del censo a su favor, el doctor Rafael Angel Calderón y Guardia, que tiene cuarenta años de edad aproximadamente. Es doctor en Medicina. Hizo sus primeros estudios en un colegio católico de San José de Costa Rica, y después fué a Bélgica, donde estudió y vivió el movimiento social de los católicos. Contrajo matrimonio con una señorita belga.

Ostenta el decanato de la Facultad de Medicina. En los funerales del difunto Arzobispo de Costa Rica, desde su sitial de Presidente del Congreso, pronunció las siguientes palabras: "Nuestra Constitución reconoce la religión católica, apostólica romana, como religión oficial del Estado, consagrando así la preeminencia de aquella fe que ennobleció los destinos de nuestro pueblo y que protegió la santidad de la familia. Esta religión del Estado radica también en el corazón y en la mente del pueblo costarricense y así la letra de la ley y el espíritu de la nación vienen a estar fundidos en aquella religiosa expresión nobilísima".

El nuevo Presidente ha afirmado que su criterio se inspirará en las doctrinas sociales del cristianismo expuestas por León XIII y Pío XI en sus encíclicas y de las cuales es una síntesis luminosa la doctrina del difunto Cardenal Mercier.

La primera semana bíblica española

La primera semana bíblica española, cuya importancia promete ser grande para la cultura católica de nuestro pueblo en lo porvenir, se reunirá en Zaragoza en el mes de septiembre desde el día 16 al 22. El Arzobispo de Zaragoza la tutela y preside.

La semana tendrá una "sección teórica" en la que se reunirán, para dar y escuchar una serie de lecciones y conferencias científicas, los profesores más eminentes en el campo de la investigación y la ciencia bíblica. La "sección práctica" estará dedicada a distintos trabajos de organización y en ella se tratarán los siguientes puntos:

a) Reorganización de la "Asociación para el fomento de los estudios bíblicos", a fin de que sean pronto una realidad dos empresas principales de la cultura bíblica española: la traducción íntegra de los textos originales bíblicos al castellano y la publicación de la revista "Estudios Bíblicos".

b) La continuación de las dos empresas del padre Fernández, ex director del Pontificio Instituto Bíblico de Roma que está publicando dos series que se titulan "Colectánea" y "Florilegio Bíblico", de las que se han publicado ya los primeros volúmenes y en los cuales se cuentan más de 70 colaboradores.

c) La enseñanza de la Sagrada Escritura, es decir, la perfecta formación bíblica en los Seminarios, Comunidades y Centros de enseñanza con la indispensable y previa formación humanística.

d) La propaganda y divulgación de la Biblia para que el pueblo se familiarice con ella; y así se tratará de la Biblia en el púlpito, en la Prensa, en la radio, en la Acción Católica y se proyectarán ediciones populares de la Biblia y libros y folletos de divulgación que contrarresten el racionalismo bíblico.

También se prepara una interesantísima exposición con el título y el contenido de "La Biblia en España".

La Comisión organizadora llama a asistir a todos los fieles, pero en particular a los lectores de las distintas diócesis de España y a los profesores de Universidad, Seminarios y Colegios religiosos.

La presidencia de honor de la Semana Bíblica la ostenta el Primado de España y la presidencia efectiva el Arzobispo de Zaragoza y los Obispos de Madrid-Alcalá, Cartagena, Málaga, Menorca, auxiliar de Toledo y administrador apostólico de Lérida. Vicepresidente es el padre Bóver, profesor del colegio Máximo de Sarriá; secretario, don Teófilo Ayuso, lectoral de Zaragoza; vicesecretario, don Leandro Aina, profesor del Seminario Cesaraugustano; tesorero, don Luis Latre, vicepresidente del Seminario de San Carlos, también de la Ciudad del Pilar, y vocales, los señores Estella, archivero de la Catedral de Zaragoza; Enciso, lectoral de Madrid; Herranz, lectoral de Segovia;

padre Colunga, dominico profesor de Salamanca; Orbiso, profesor de la Universidad de Letrán en Roma, y Ramos, profesor de la Universidad de "Propaganda Fide", de Roma. Son vocales de honor el padre Bea, rector del Pontificio Instituto Bíblico Internacional de Roma; el padre Pujol y el padre Fernández, profesor del Instituto Bíblico Internacional de Jerusalén.

Toda la jerarquía eclesiástica española ha prestado su apoyo a la semana bíblica.

Entre los catedráticos de Universidades Oficiales del Estado Español, han prometido su colaboración: don Domingo Miral, profesor de griego de la Universidad de Zaragoza y director del Centro de Estudios Clásicos; don Francisco Cantera, profesor de hebreo de la Universidad Central y rector del Centro de Estudios Universitarios, y don José Millás, profesor de hebreo de la Universidad de Barcelona.

Todas las informaciones sobre esta semana bíblica deberán pedirse a don Teófilo Ayuso, lectoral de Zaragoza, plaza del Pilar, 14, al cual también deberán dirigirse las inscripciones para la Semana.

Los de Correos de Nueva York cumplen con Pascua

En la Catedral de San Patricio de Nuevo York han cumplido con Pascua 4.500 oficiales de Correos que pertenecen a la religión Católica.

Es el décimo nono año en que esta ceremonia se realiza solemnemente.

Días antes, los policías de Nueva York católicos han celebrado la misma solemnidad, presididos por el jefe de Policía.

Muere un hermano del Cardenal Tedeschini

A consecuencia de un accidente de automóvil, ha muerto, después de recibir los Santos Sacramentos, el señor don Constantino Tedeschini, hermano del Cardenal del mismo apellido, que fué Nuncio en España, y del "podestá" de Antrodoco.

Nuevo protector de los Agustinos

Su Santidad ha nombrado al Cardenal Alejandro Verde, Protector de la Orden de los Agustinos Recoletos.

Cuarenta años de un diario católico

El diario católico "El Pueblo" de Buenos Aires, ha celebrado sus cuarenta años de vida, con fiestas muy solemnes que ha presidido el Arzobispo de Buenos Aires y Primado de Argentina, Cardenal Copello.

El día 1.º de abril de 1900 el padre Federico Grote, redentorista, inició la publicación del diario católico.

Al cumplirse el 40 aniversario de este nacimiento, "El Pueblo" ha publicado un número extraordinario de

LUCIANO PUIGDOLLERS

El día 23 de marzo se ha cumplido el segundo aniversario de la muerte liberadora, tras prolongado y cruel martirio, de nuestro compañero del Centro de Barcelona, Luciano Puigdollers. Ya en 1938, este BOLETIN le consagró un recuerdo a su heroísmo; mas creemos un deber renovárselo, con destino especial a los compañeros que no fueron libres del marxismo antes de la conclusión total de la Cruzada.

Pertenciente a una ejemplar y cristianísima familia—era hermano de nuestros queridos amigos Mariano y José, propagandistas del Centro de Madrid—. Luciano, luego de cursar con brillantez la carrera de Derecho en la Universidad Central, alcanzó en reñida oposición un puesto de oficial del Banco de España, siendo destinado a la Sucursal de Barcelona. Allí como en todas partes, se hizo querer pronto por su carácter extremadamente afable y cariñoso, de modo que jamás pudo tener enemigo alguno.

Su piedad era tan sincera como intensa; su familia recuerda con gran consuelo que desde que recibió la Sagrada Comunión por vez primera no dejó de acercarse un solo día a la Mesa Eucarística, hasta que todo lo asoló la ola roja. Fué congregante de los Luises, socio de la Asociación de Estudiantes Católicos de Derecho y de la Juventud Católica de San José de Madrid, destacándose en todas partes por su celo y entusiasmo.

Cuando, ante la Patria amenazada por el marxismo y la masonería, hubo de intervenir en la política, ya en Barcelona fué miembro activo y destacado de las Juventudes Tradicionalistas y de Acción Popular, contribuyendo como tal a los trabajos preparatorios del glorioso Alzamiento junto al Ejército nacional, que ya es sabido fué vencido por la fuerza brutal del número en la capital catalana. Desde entonces no pensó en otra cosa que en hurtar las persecuciones de los rojos, que le buscaban, especialmente desde que negóse a hacer su incorporación como oficial de complemento de Ingenieros que era, y en buscar el

80 páginas, con numerosas ilustraciones en las que pueden verse sus progresos sucesivos, desde la casa modestísima que ocupó en la calle de Maipú a la gran instalación tipográfica que hoy posee en la calle de Piedras, con dos rotativas, una gran agencia de Información y lectores en toda la América del Sur y en Filipinas. Su tirada se eleva actualmente a 80.000 ejemplares.

La Editorial "El Pueblo" además de este diario, publica el semanario "Pro Familia", que cuenta más de diez años de vida; el Boletín "Adelante"; el suplemento semanal "Cátedra", donde se recogen las corrientes intelectuales del pensamiento mundial; la hoja titulada "Clasificación moral" donde se hace la de los espectáculos cinematográficos y teatrales; la revista "Plenitud", órgano popular de las Asociaciones Deportivas. Además, publica en huecograbado ediciones de propaganda para los párrocos bajo los nombres genéricos de "Christus" y "Aeluya".

modo de pasarse a la zona nacional a combatir por sus ideales. Mientras tanto pudo ayudar a la fuga de su hermano Mariano, nuestro compañero, actual director general de Asuntos Eclesiásticos, que había llegado a la Ciudad Condal, fugitivo de Valencia, donde era buscadísimo como jefe regional tradicionalista y que luego pudo salir de Barcelona en circunstancias que, sin exageración, pueden calificarse de milagrosas.

Más de un año tardó en lograr la ocasión ansiada, que había de tener lugar a través de los Pirineos, con todos los peligros inherentes a la difícil travesía; pero ello no arredraba a Luciano, como tampoco desanimó a tantos miles de catalanes y españoles de otras regiones, a quienes no se ha hecho aún debida justicia, creyéndose por muchos fácil y exenta de méritos su salida del territorio marxista.

Habiendo sido sorprendidos alevemente por un grupo de unos ciento cincuenta carabineros rojos el día 11 de octubre de 1937, en las inmediaciones de Andorra y alguno ya en territorio andorrano, fueron casi todos los expedicionarios hechos prisioneros, y uno de éstos era Luciano. Conducidos a un pueblo fronterizo, donde permanecieron unas horas, tras las cuales fueron llevados al Castillo Principal de Lérida, y días después trasladados al vecino Castillo de Gardeny, hasta el momento en que unos cuantos, entre ellos Luciano, fueron destinados al Batallón disciplinario que trabajaba en Torres del Obispo y más tarde Sabayes, pueblos ambos de la provincia de Huesca, que aun gemían bajo el yugo moscovita.

Llegados al Castillo Principal de Lérida, fueron interrogados por el S. I. M., deseoso de descubrir los enlaces y organizaciones que habían facilitado la fuga a aquellos muchachos. Uno tras otro, con la mayor habilidad e insinceridad, evadían el intento de sus interrogadores. Unos habían sido apresados cuando marchaban en busca de trabajo; otros, en busca de alimentos para llevar a sus familiares; quién, para reunirse con su mujer que se hallaba en Francia...

Luciano, con increíble aplomo, contestó: "Yo me pasaba a los nacionales." Una tremenda bofetada de uno de aquellos sicarios fué el premio de su sinceridad y el comienzo de su pasión, que, como la del Divino Redentor, comenzaba, tras el prendimiento, por un interrogatorio seguido de una bofetada. "Si he dicho la verdad, ¿por qué me hieres?" Luciano, sin embargo, recibió con imperturbable calma el agravio, sin responder palabra alguna.

En las citadas prisiones de Lérida siempre se mostró muy animoso; jamás perdió su habitual buen humor. A todos exhortaba a la confianza ilimitada en Dios y a resignarse a cuanto dispusiera su santísima Voluntad, dirigiendo el rezo del Rosario y preces en común.

El Batallón disciplinario de Sabayes, al que finalmente fué destinado Luciano, se hallaba integrado por prisioneros de derechas y algunos de izquierdas pertenecientes a organizaciones sindicales, llevados allí por su

mal comportamiento en filas o por pertenecer a organizaciones sindicales o políticas rivales del P. O. U. M., que ejercía el control de aquel Batallón. Pero había esta diferencia: que mientras los prisioneros de derechas, según informes de varios supervivientes, trabajaban durante doce horas diarias en el durísimo y agotador trabajo de pico para hacer fortificaciones, el de pala, incomparablemente menos penoso, quedaba reservado a los prisioneros rojos.

Poco después de ser liberado Tueruel por nuestras tropas apareció en el Batallón un hojalatero, "capitán" del Ejército rojo, que fué interrogando a los presos sobre las respectivas causas de que allí se encontraran; todos procuraron salir bien librados, excepto Luciano, que, como en la anterior ocasión, volvió a decir la verdad, por lo cual, desde aquel momento, comenzaron los malos tratos de palabra y de obra para nuestro compañero.

A los pocos días enviaron aquellos verdugos al vecino monte del Carrascal, con el pretexto de hacer mangos para los picos, a dos presos, uno de ellos sacerdote; el fin era alejarles de los demás del Batallón y asesinarles sin escándalo. No obstante, supose bien pronto el nuevo crimen de las hordas de Negrín, y así, cuando a Luciano, posteriormente, quisieron enviarle al mismo punto, como adivinara sus intenciones, al instante púsose de rodillas y clamó a los rojos: "Por Dios, no me matéis." Aquellos criminales al servicio de un titulado Gobierno por el que tantas simpatías mostraban a la sazón las democracias y algunos intelectuales católicos del otro lado del Pirineo, al oír el nombre de Dios golpearon cruelmente a Luciano y quisieron obligarle a pronunciar horribles blasfemias, y, ante su heroica negativa, arrojaron en su criminal tarea hasta dejarle sin sentido, sin conseguir otra cosa que, al caer en tierra, con voz casi apagada, dijera: "Alabado sea Dios."

Desde entonces, toda la canalla roja entretúvose en hacerle objeto del trato más despiadado a aquel que por mofa, que convertíase en honor incalculable, conocían por el nombre del "Niño Jesús". Distinguíanse en tan infame tarea dos cabos de vara, uno llamado el "Portugués" y otro Romero, el primero de los cuales cayó más tarde en poder del Ejército de Franco y fué con justicia fusilado. Del segundo cuentan testigos presenciales la siguiente hazaña:

Una mañana de febrero, en que Luciano fatigosamente trabajaba con el pico, pues Romero le pegaba con una tralla ante cualquier intento de breve descanso, sudaba atrocemente y era su sed tanta, que intentó beber un poco de agua. "Para ti no hay agua, fascista", dijo el cabo, descargando sobre Luciano un atroz latigazo. El mártir continuó su penosa labor, sin formular queja alguna.

Fueron tan espantosos sus apaleamientos que, caso escalofriante e inverosímil, llegó a perder la forma humana: tenía enormemente hinchados los pies y las piernas, deshechos los brazos, de ellos gangrenado el derecho por habérselo atravesado con el pico; la cabeza, pletórica de heridas, manando sangre y pus. A pesar del espíritu abnegado con que recibía las palizas, pronunciando jaculatorias de amor de Dios, fué un día tan intenso

su sufrimiento, que pidió humildemente a uno de sus verdugos que le matara; pero instantes más tarde pensó que no podía él disponer de su vida, que es tan sólo patrimonio de la Divinidad, y fué a decir humildemente al mismo sicario rojo que se retractaba de lo que antes pidiera.

Tales muestras de espíritu sobrenatural, aunque parece que produjeron indignación contenida de algún cabo de varas, no conmovieron los corazones, más duros que la piedra, de aquellos criminales, que llegaron a prohibir en absoluto que se le prestara asistencia facultativa alguna. Más como dice el texto evangélico: "El espíritu está pronto, pero la carne es flaca", y llegó el día en que Luciano no pudo ser ya tan martirizado por los rojos, porque a causa de tan inhumano trato no se tenía ya en pie, y su vida terrena fué agotándose en el suelo del pajar donde se alojaba la compañía de prisioneros de que formaba parte.

Los impetuosos avances del Ejército nacional obligaron a la precipitada huida de los guardianes y prisioneros del Batallón disciplinario, forzada, como es natural, la de estos últimos, cuya liberación querían evitar aquéllos. La de Luciano había de llegar, a pesar de cuanto hicieron sus verdugos por evitarla.

Al abandonar cobardemente los rojos Sabayés, alguno de ellos, no identificado, vió a Luciano que agonizaba lentamente en su rincón y, queriendo cometer con él su último crimen, alzó un pico para abrirle la cabeza. Mas el mártir, a pesar de su debilidad extrema, pudo alzar un brazo y desviar el golpe. El instrumento homicida le desgajó casi por completo aquel brazo del tronco.

Pocas horas después las enseñas, mil veces victoriosas, de las Brigadas Navarras, rescataban Sabayés para España y su Caudillo, y allí encontraron a Luciano; era el 23 de marzo de 1938.

El médico militar que le asistió, reconociendo su carácter de prisionero, por la indumentaria que llevaba, oyó de Puigdollers, toda su triste y a la par, gloriosa odisea, que después le fué confirmada por otros prisioneros liberados en Graus. Se hallaba nuestro héroe en estado de gravedad extrema; y no pudiendo hacerle allí la primera cura de urgencia, ordenó se le trasladara al Equipo Quirúrgico de Ayerbe, mas cuando llegó era ya cadáver.

En el cementerio de aquel pueblo del Alto Aragón, como oficial del Ejército español, bajo la bandera por la que no pudo luchar, pero sí morir, fué enterrado Luciano.

Como ignoraba el paradero de aquellos de sus hermanos que escaparon del terror marxista—a sus hermanas que sufrieron cárceles y persecuciones en Madrid y con las que mantuvo correspondencia, ocultó siempre sus desventuras—, y al igual, ignoraba Luciano que Luis, el menor de la familia en edad, pero igual que toda ella en virtud, fué asesinado por los marxistas, cuando se pasaba a las filas nacionales, por uno de los frentes de Madrid; por esto le fué imposible decir nada de los mismos a sus liberadores, para que, avisados, acudieran al lecho mortuario. Así Luciano, pudo ofrecer a Dios este último sacrificio y sólo un mes después, por declaración de un evadido, lograron comenzar a reconstruir sus hermanos la gran tragedia, luego completada en la mayoría de sus detalles.

En el acto de la clausura de la XXV Asamblea de la A. C. N. de P., celebrada en Pamplona en 1938, nuestro Presidente dijo, que las virtudes de la santidad de Luciano Puigdollers serían algún día sobradamente conocidas. Bien pronto se ha cumplido el vaticinio, pues ya el excelentísimo señor Prelado Administrador Apostólico de Barcelona ha pedido a Mariano Puigdollers testimonio notarial de todas las declaraciones testificales del martirio de Luciano, para enviarlo a la Sagrada Congregación, por si Dios quisiera ser glorificado en la persona de nuestro inolvidable compañero.

Gregorio de Santiago Castiella.

CONCEPTO y MISION DE LA UNIVERSIDAD

Publicación del Centro de Estudios Universitarios

POR

ISIDORO MARTIN

Precio del ejemplar: 2,50 pesetas

PEDIDOS:

A. C. N. de P. Casa de San Pablo
Alfonso XI, 4, 4.º izqda.
Apartado 537. Madrid.

POR DIOS Y POR ESPAÑA

por el

Emmo. CARDENAL GOMA

Precio del ejemplar { 10 pesetas en rústica.
14 » en tela.

Pedidos: A. C. N. de P. Casa de San Pablo. Alfonso XI, 4, 4.º izqda.

Apartado 537 - MADRID

VIDA EN LOS CENTROS

El Centro de San Sebastián desarrolla su trabajo con toda asiduidad

Penetra en el pensamiento de nuestros Pontífices y analiza el influjo histórico de la doctrina católica

Encastrado nuevamente en las ordinarias características ambientales de la simpática ciudad donostiarra, los propagandistas de San Sebastián vienen trabajando con toda asiduidad y esfuerzo desde el octubre de 1939, de tal modo, que en los escasos meses transcurridos han podido celebrarse diecisiete círculos de estudios con una asistencia media que alcanza al ochenta y cinco o noventa por ciento de sus miembros inscritos.

Amplia es la cantidad de materias desarrolladas, según puede verse, en la lista de conferencias y conferenciarios que acompañan a esta breve reseña. Pueden señalarse como cauces fundamentales por los que ha transcurrido su actividad, tres aspectos que mutuamente se complementan; uno, dedicado al estudio y comentario de las cuestiones religiosas de actualidad (documentos pontificios), y otro, a fundamentar la necesaria formación universalista de la que tan falto se encuentra el hombre moderno. En este sentido ninguna materia más formativa que el análisis del influjo del pensamiento católico, en el curso de la Historia Universal, temario que no sólo da luces al entendimiento, sino que nos aumenta el amor hacia la Santa Madre Iglesia Católica.

Novedad interesante en los círculos de estudios, representa la crítica literaria de obras de actualidad, que no sólo prestan una mayor amenidad a las reuniones, sino que estimulan el afán de lectura y formación intelectual de los propagandistas, elevando poco a poco sus conocimientos y deseo de saber.

Los frutos de éste intenso trabajo han podido irse apreciando en el decurso de las reuniones, al ver la mayor y más puntual asistencia de los circulantistas, animarse los comentarios y formalizarse los debates en torno a las ponencias defendidas por cada conferenciario; ésta diversidad de opiniones, muy acusada ante algunos aspectos de la vida europea, ha estado siempre encuadrada, dentro de un criterio de unidad armonizadora, que, manteniendo la variedad en lo secundario, cristalizó en una trayectoria eminentemente constructiva.

Otro aspecto conviene señalar de la campaña por la perfección de éste Centro. El de la normalización de su vida religiosa. La secretaría ha tenido que mantener una tenaz lucha, hasta conseguir que tenga más propia los primeros viernes, dificultad no fácil de vencer, dada la actual escasez de sacerdotes. Con alegría pudieron reunirse el pasado, 3 de mayo, en la capilla privada de la más hermosa iglesia de San Sebastián, el templo gótico de San Vicente y recibir la Sagrada Comunión de manos del consiliario del Centro, don Francisco de Yarza. ¡Cuánto tonifican el alma estos progresos y qué ecos despertaron las palabras graves y pausadas de la misa dialogada, al compararla con las dificultades y obstáculos de otrora!

Misas de los primeros viernes, retiros, círculos de estudios, amistades y consultas sobre los temas de trabajo, prestación de libros, llamadas telefónicas, avisos y generosidades en las cuotas, todas son facetas de la vida cada vez más unida y constructiva de éste grupo de propagandistas un poco difuminados entre las brumas de las lloviznas norteñas y los dulces prados guipuzcoanos.

CONFERENCIAS DESARROLLADAS EN LOS CIRCULOS DE ESTUDIOS

A) Estudio de la Enciclica Summi Pontificatus:

- Introducción y comentario general, por A. Lombart (6-XI-39).
- Los errores del mundo moderno, por C. Santamaría (13-XI-39).
- Misión y fundamento del Estado, por J. A. Urquiza (20-XI-39).
- La familia, base del Estado, su naturaleza y misión, por A. Lombart (26-XI-39).
- El Derecho internacional; sus fundamentos, por L. Lojendio (11-XII-39).
- Misión de la Iglesia en el mundo moderno, por don Francisco Yarza (18-XII-39).

B) El hombre ante los hechos históricos:

- Tema 1.º Introducción: Dios: ¿qué ha sido para el hombre? El hombre, ¿qué ha sido para Dios? Veamos la Historia, por A. Lombart (8-I-40).
- Tema 2.º Nuestra era comienza con la entrega de Dios al hombre; Encarnación; Redención; Pentecostés; Maternidad de María, por don Francisco de Yarza (15-I-40).
- Tema 3.º Lucha incomprensible de la divina gracia a favor de los hombres empeñados en huir de ella, con el triunfo lento, paulatino, jalonando la historia de la acción divina; por C. Santamaría (22-I-40).
- Tema 4.º La verdad a través del mundo: su difusión. La prueba: persecuciones. ¿Son en realidad de valor?, por J. M. Imaz (30-I-40).
- Tema 5.º Lucha intelectual: las herejías doctrinales. La defensa de la verdad: los padres; los concilios; el Romano Pontífice, por R. Herrero (5-II-40).
- Tema 6.º Lucha social: la familia; la esclavitud; la Iglesia liberadora. Misión de paz y de caridad, por A. Lombart (13-II-40).
- Tema 7.º Ruina del Imperio romano; las hordas bárbaras conquistadoras; los Obispos defensores de la ciudad. ¿Tiene la Iglesia una misión en la vida civil?, por J. A. Urquiza (26-III-40).
- Tema 8.º La libertad garantizada por la Iglesia; la ciencia guardada y aumentada por la Iglesia; la caridad enseñada por la Iglesia; los monasterios; las Ordenes religiosas, por don Francisco de Yarza (15-IV-40).
- Tema 9.º El cristianismo como ideal: los caballeros; los cruzados; los grandes Santos. Misión de España ante las Cruzadas y los árabes, por L. Lojendio (22-IV-40).
- Tema 10.º La Iglesia como poder central; coordinador supremo. La libertad garantizada en la fe. La libertad amenazada por el despotismo civil. Lucha del poder secular contra el espiritual, por A. Lombart (29-IV-40).
- Tema 11.º Consecuencias de la lucha: la Iglesia herida: Cisma de Occidente, concilios y pseudoconcilios, confusión entre los mismos Santos... Terminación de un período histórico, por I. Hoyos (7-V-40).

CRITICA LITERARIA

C) Obras analizadas:

- La personalidad del Cardenal Cisne-

Para reparar los daños causados a la A. C. N. de P. bajo la dominación roja

	Ptas.
Suma anterior,	1.700
Don Manuel de Bofarull,	500
" Ricardo Fernández Cuevas,	100
" José María Sagiús,	100
Un Propagandista	500
Total,	2.900

Ejercicios Espirituales y asamblea de los Padres de Familia

La Confederación Católica Nacional de Padres de Familia celebrará su Asamblea nacional de este año en Pamplona, y, precediéndola, tendrán Ejercicios Espirituales, que serán del 13 al 21 de septiembre próximo.

Desde la capital navarra se trasladarán en solemne peregrinación a Zaragoza, para hacer la ofrenda del Centenario en la santa capilla de la Virgen del Pilar.

Formación de Selectos

por el P. Angel Ayala, S. J.

Precio del ejemplar: 15 pesetas.

Pedidos: A. C. N. de P. Casa de S. Pablo

Alfonso X, 4, 4.º Izda.-Apartado 5.7.-M.º B.º

- ros, regente del reino. Obra del conde de Cedillo y Mercadal.
- Erasmo de Rotterdam. Obra de A. Sweig.
- Santo Tomás de Aquino. Obra de Chesterton.
- Auto-biografía. Obra del mismo autor.
- La cruz y la esfera. Obra del mismo autor.
- Introducción a la sabiduría. Obra de Luis Vives.

Del Centro de Barcelona

El Centro de Barcelona, de cuya Secretaría se ha encargado interinamente el señor Manich, por haberse trasladado el antiguo secretario, señor Barrie a Madrid, celebra los primeros viernes de mes, y ha comenzado a convocarse el círculo de estudios.

La Acción Católica Diocesana ha emprendido una gran campaña en favor de los Seminarios, que ha tenido mucho éxito. El aspecto económico se sirve con una colecta de más de 600.000 pesetas. El Centro de Propagandistas se ha sumado a la misma, y lleva recogidas entre los socios más de mil pesetas.